



Diario de Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N. S.

AÑO II.—NUM. 191

TERUEL Domingo 18 de Julio de 1937

Precio: 15 Céntimos

Hoy hace un año que comenzó a amanecer en la Patria.

Que la sangre derramada en la Cruzada sirva para redimir corazones y elevar los espíritus de España.

El 18 de Julio en Valladolid

Arma al brazo

Estampa local del gran momento

Discurso del Generalísimo

Cada día más angustiosa la situación de España, estrangulada materialmente por las manos asesinas de un Gobierno de criminales, en el enrarecido ambiente del país todo eran dudas, recelos y temores. Miedo por la propia vida, temor por los bienes legítimos. La garantía del Estado era nula. Peor, el poder del Estado era ganza que reforzaba las cajas familiares y puñal que segaba la existencia de los ciudadanos. Y en esta situación de inquietud nerviosa, de sobresalto permanente, en el que cada latido de la vida nacional era un presentimiento dramático, el trabajo un suplicio y el sueño una sucesión de alucinaciones terribles, el Gobierno del infame Casares Quiroga decreta y practica, vil y cobardemente, la desaparición de Calvo Sotelo. El asesinato monstruoso no podía quedar sin sanción. La sangre heroica del mártir fué, en la tierra propicia, semilla fecunda que hizo florecer una Patria nueva. Lo que los labios callaban, le gritaban desesperadamente las conciencias; honor, dignidad, grandeza, salvación.

En el instante mismo en que empuño mi arma de combate cúmplase el primer aniversario del comienzo de nuestra Cruzada sacrosanta, en virtud de la cual, y haciendo honor a su Historia Imperial, España aventaría por los siglos de los siglos, el lastre que la tenía aberrojada en la más ignominiosa de las orfandades.

El 18 de Julio de 1936, primera jornada triunfal de la Patria, la tierra se estremeció gozosa, al anuncio del poema guerrero que había de liberar a España—forja del mundo—de la tiranía marxista, suma y compendio de todas las tiranías.

¡Qué horas aquellas! La gente, desolada, inquiría nuevas del levantamiento salvador, en una ansiedad que oprimía los corazones y anudaba las gargantas. Un río humano, de caudal contrapuesto, de aguas encrespadas, de oleaje bravío, ocupaba la ciudad en ascuas, enfebrecida, esclava de una emoción sábita que la hacía deambular incansable por las calles y las plazas con esa agitación nerviosa que precede a los grandes acontecimientos.

La grey del Frente Popular bullía, jaque, pistola al cinto y ansias homicidas. En sus rostros se dibujaba la mueca trágicamente irónica de la consigna recibida: aplastar a la reacción. ¡A la reacción! Esa era la consigna, que no la realidad. La realidad era aplastar a España, a la madre que con sus sacrificios cruentos los elevara y endiosara.

Y al Gobierno civil, convertido desde el triunfo de la coacción y del crimen en un antro de haraganes y de pillos, de trágales y ambiciosos; en un centro de conspiración al servicio de la anti-patria y en comicio partidista y sectario, al Gobierno civil acudían en manada los "leales,—leales a la deslealtad— a rendir pleitesía y vasallaje al enviado de un poder bravucón, demagógico, malvado, asentado sobre "cieno, lodo y sangre,, según frase feliz de un infeliz marxista encubierto y vergonzante.

En el instante mismo en que empuño mi arma de combate, cúmplase el primer aniversario del comienzo de nuestra Cruzada sacrosanta.

Fué Valladolid la primera ciudad española que secudó el llamamiento, hecho desde Africa, por Franco, el insigne. Sus calles, sus paseos, sus lugares de reunión, sus hogares todos eran como laboratorios de una gesta inmortal que la fe, el entusiasmo el patriotismo, aseguraban de antemano como victoriosa.

El 18 de Julio de 1936, memorable en la Historia de esta vieja España, muerta en la ignominia, y que resucita ahora, entre los dolores de un nuevo alumbramiento, la hidalga ciudad castellana, volviendo por los fueros de su altivez y por los brillos de su tradición, hizo retemblar los antiguos

y sólidos muros de sus edificios históricos al clamor anhelante, desgarrado, febril y resuelto de Viva España.

El gobernador Lavín dispuso la marcha a Madrid de los guardias de Asalto. Se negaron estos a obedecer la orden. La ciudad, decidida, les prestó su amparo. Y a las siete y media de la tarde, vibrando de fervor ciudadano, enloquecidos con la pureza de sus senti-

mientos, los españoles auténticos, los arrojados muchachos de la Falange rompían el silencio y la soledad expectante de la capital con las descargas de sus pistolas. Poco después, un rumor doloroso corrió, como una exhalación, por todo el ámbito de la ciudad. En el asalto a la Capitanía, habían matado a un joven de Renovación Española.

La nueva doctrina tenía ya már-

Desde entonces, desde la fausta jornada de nuestra rebeldía ¿qué se ha conseguido?

Se ha conseguido, nada más y nada menos, que salvar a España, venciendo al enemigo de dentro y aniquilando al enemigo de fuera; primero, con la verdad de nuestra causa; y después, con la verdad de nuestras armas, conquistando mil pueblos y ciudades—Badajoz, Talavera de la Reina, Irún, San Sebastián, Ronda, Toledo, Málaga, Bilbao, etc., etc.—y asombrando al mundo con hechos como los del Alcázar, como los de Oviedo, como los de Huesca, como los del Santuario de la Virgen de la Cabeza—altar bendito de la Patria—como los de Teruel, de nuestro Teruel, en los que vibra toda la exaltación del romancero ante las gestas super-épicas de Corbalán, de Celadas, de Albarracín, en que el furor bárbaro de los "hanos, modernos, diluyóse en el crisol del heroísmo de los cruzados de la civilización.

¡Un año! En un año, un régimen de opresión que muere, una época de mezquindad abafada, anulada, una España mediocre, pigmea y seccionada que desaparece absorbida por el torrente impetuoso de la nueva nacionalidad Imperial y Eterna.

¡Un año! En un año, una civilización que nace, un Imperio que resurge del ocaso, una España que alumbra, y que deslumbra.

¡Un año! Todo un poema que un nuevo Homero inmortalizará con su poesía, que un nuevo César cimentará con su espada, que un nuevo Mesías impondrá al mando con la verdad de sus doctrinas.

Poca cosa es un año si sus minutos, sus horas y sus días se consumen en vacuidades, ¡pero cuán grande si esos minutos, si esas horas y esos días se emplean, se bien emplean, en salvar al mundo de la mayor vergüenza de todos los tiempos: el marxismo!

Por los caídos—nuestros mejores—, por la victoria—nuestra aliada—, por la Patria Una, Grande y Libre, por el Caudillo, por José Antonio, en el comienzo del segundo año triunfal, ¡Arriba España!

ALONSO BEA

tires. El pacto sagrado para nuestra salvación contaba con el glorioso refreno de una rúbrica de sangre. Y en las primeras horas de la madrugada, el Ejército se sumó al alzamiento. Los caballos de Farnesio, al irrumpir en formación perfecta por las vías vallisoletanas, parecían componer, en sus choques sonoros con el pavimento, una canción maravillosa de triunfo.

Esta noche, en conmemoración del primer aniversario del alzamiento nacional, el Generalísimo de los Ejércitos, Jefe supremo de F. E. T. y de las J. O. N. S., a las diez y media se dirigirá a todos los españoles desde Radio Nacional de Salamanca.

Y se oyeron clarines y voces inflamadas; y ondearon banderas y asordaron los gritos roncros y por todas partes, desde el suelo hasta las alturas de balcones y tejados, pistolas y fusiles sostenían un diálogo de muerte. Habló el cañón contra la fortaleza de la titulada con ironía «Casa del Pueblo». Y de sus sótanos, de sus cuniculos, salieron al aire claro de la liberación unas setecientas personas. Muchas mujeres y niños, entre ellas; que el marxismo repugnante no podía prescindir de la vileza de su condición, empleándolos como escudo de su cobardía.

¡A Madrid! Con la inenidad de un heroísmo de leyenda, noventa y cinco hijos de España salieron en la madrugada inolvidable del 21 en dirección al Alto de León, para conquistar Madrid, mandados por coronel Serrador, alto prestigio militar, soldado admirable, temple espartano, heroísmo fuerte, esforzado varón, que con su arrojo temerario cinceló en mármoles de epopeya uno de los episodios mas admirables de esta trágica lucha.

¡Ah!, las mañanas de Julio, luminosas y ardientes en la Sierra de Guadarrama, erizada de fusiles, traidores e invadida por la aviación de los asesinos. ¡Ah!, las cumbres ingentes, los valles tranquilos, las barrancadas temibles, empapando su tierra sedienta con la sangre generosa, que por laderas y riseos, por aguadas y senderos

(Sigue en la octava página)

Ataque rechazado brillantemente en Huesca

Se han cogido 24 prisioneros, así como numerosos muertos y material diverso en Albarracín.

Contraatacaron nuestras tropas en el frente de Madrid

Boletín del Generalísimo

Salamanca.—El Boletín Oficial informativo del Cuartel General del Generalísimo, correspondiente al día de ayer, dice lo siguiente:

Ejército del Norte.—Cañoneos y tiroteos en casi todos los frentes de este Ejército, habiéndose pasado a nuestras filas 29 personas civiles y milicianos.

Ejército del Centro.—Frente de Aragón: Un ataque rojo en el sector de Huesca, fué brillantemente rechazado, causándole numerosas bajas.

En el sector de Albarracín siguen recogiendo cadáveres y armamento abandonados por los rojos en su huida, además se han cogido 24 prisioneros con armas.

Frente de Madrid: Contraatacaron nuestras fuerzas en el sector de Villanueva del Pardillo, causando al enemigo numerosas bajas y quedando numerosos prisioneros en nuestro poder.

Frentes de Soria y Avila: Sin novedades dignas de mención.

Frente de Cáceres: En un reconocimiento en el campo enemigo, se apresaron cuatro fusiles ametralladores, 47 fusiles ordinarios de tipo ruso, y diverso material de municionamiento y repuesto de ametralladoras.

Ejército del Sur.—Cañoneos y tiroteos. Siguen las presentaciones de milicianos en todos los frentes.

Crónica de Albarracín

Ayer se ocupó

Ayer mañana se reanudó el avance nacional en el sector de la Sierra. Nuestras fuerzas, poseídas de un ímpetu enorme, derrotaron ampliamente al enemigo quitándole posiciones de gran valor estratégico.

A la madrugada, una columna nacional salida de [redacted] inició el avance con dirección a [redacted]. Esta columna, sin gran resistencia por parte del enemigo, ocupó a éste las alturas del [redacted] haciendo a los rojos gran cantidad de bajas y cogiéndoles numerosos fusiles.

Una vez llevado a cabo este avance, la situación creada al pueblo de [redacted] se hizo insostenible, por lo que el enemigo, desmoralizado y adivinando lo que iba a pasarle de seguir allí, inició una desordenada retirada. Sólo algunos quedaron a defender lo que no podía ya defenderse. Y esos pagaron con su vida la hazaña.

Nuestros soldados siguieron avanzando y ocuparon el pueblecillo cogiendo al enemigo 12 muertos, 11 prisioneros, un número considerable de fusiles, 2 ametralladoras, gran cantidad de bombas de mano y 20 cajas de munición rusa.

Otra columna nacional, ha operado hoy por la parte sur llegando a ocupar tras brillantes combates en los que los marxistas fueron ampliamente derrotados, toda la parte denominada [redacted] y el importante nudo de comunicaciones de [redacted].

Con la ocupación de [redacted] se ha cortado a los rojos toda comunicación de la Sierra de Albarracín con [redacted]. Por lo tanto quedan sin retirada [redacted].

Y ahora si no quiere [redacted] desplegase una intensa y constante labor de educación y elevación moral en los prisioneros para que convertidos en hombres dignos y patriotas fueran futuros colaboradores en la España grande y unida que se está formando.

ren caer en nuestras manos todos los defensores de estos pueblos, tendrán que salir precipitadamente a campo traviesa.

En el pueblo de [redacted] los rojos no pudieron cometer muchos desmanes debido a la rapidez con que fué ocupado. No obstante se ven algunas casas saqueadas.

Las cosechas, todavía no habían sido segadas por los marxistas, por lo que han caído íntegras en nuestras manos.

Se pasaron a nuestras filas 3 milicianos con armamento, uno de ellos herido. Confiesan la tremenda derrota que se les ha infligido en el sec-

tor de Albarracín y aseguran que hay muchos que desean pasarse a nuestras filas y que están esperando el momento propicio.

A las seis de la tarde apareció nuestra aviación, que bombardeó y ametralló posiciones rojas de gran importancia.

La aviación roja, apareció esta mañana pero pasó por el frente muy deprisa sin atreverse a hostilizar nuestras líneas.

Una victoria mas. ¡Saludemos al glorioso Ejército en el primer aniversario del levantamiento nacional!

¡Arriba España!

PEREZ-ADRIAN

La vida de los prisioneros rojos contada por un extranjero

Salamanca.—El señor Jean d'Amman, en representación del Comité Internacional de la Cruz Roja, ha visitado la residencia de prisioneros instalada en el Monasterio de San Pedro de Cardena.

La impresión que de su visita sacó Jean d'Amman, no pudo ser más favorable. Comienza describiendo la llegada de 900 prisioneros que regresaban de sus trabajos en la construcción de una carretera, prisioneros a los que vio luego bien alojados en salas amplias y ventiladas, disponiendo cada uno de ellos de su colchón y almohada y mantas. Después de la lista presentó un acto emocionante: El saludo a la bandera que realizan los presentes formados en el gran patio del Monasterio a los acordes de una banda de cornetas constituida también por prisioneros. Seguidamente, y para aquellos que lo desean, tiene lugar el rezo del rosario, que es dirigido por un sacerdote. Acuden a él un 50 por 100 de los prisioneros.

A continuación presenció la cena de los prisioneros. Compuesta de una espesa sopa de arroz donde se coció la carne, legumbre y carne, que es el mismo menú que se da a los soldados.

El visitante probó los diferentes platos que encontró excelentes. Igual ración y menú se da a los

prisioneros al medio día, con una sopa de pan, por la mañana.

Visitó la enfermería confiada a dos médicos, prisioneros también, en la que solo existían cuatro enfermos benignos, porque los graves son evacuados al hospital de Burgos.

Mr. D' Amman pudo apreciar que todos los locales, sin distinción, se encuentran en perfecto estado de limpieza, y también como se trabaja para modificar las febrinas.

La guarnición está bajo las órdenes de un capitán, que es el jefe del establecimiento y al que Jean d' Amman calificaba de padrastro.

La jornada de trabajo es la reglamentaria; Ocho horas, y como este decreto al trabajo de los prisioneros fué declarado como tal por el jefe del Estado, reciben estos un jornal cuya cantidad varía según sean solteros o casados, o su descanso o su mejor o peor comportamiento.

Los domingos se consagran al descanso, practicando el futbol y otros juegos y deportes.

En resumen, el visitante salió tan satisfecho del Monasterio, que no pudo por menos de felicitar al jefe de la prisión y a sus acompañantes, quienes le manifestaron que todo se debía a orden expresa del Generalísimo, que deseaba se

Anuncie Vd. en LUCHA Diario de la mañana.

ULTIMA HORA

Alocución del Caudillo

Ante una imponente manifestación que aclamó al Caudillo ante el Cuartel general de Salamanca, el Generalísimo Franco ha pronunciado la siguiente alocución: «Salmantinos, españoles todos: Cantos de triunfos, gritos de victoria, fin del primar año triunfal. Victoria en la tierra, victoria en el aire, victoria en los mares. Tropas rojas derrotadas, aviones que se incendian, barcos que se hunden, presas que nos trae nuestra marina. Nuevas glorias de España. triunfo de la juventud, de vuestros hijos, de vuestros hermanos, de todos aquellos que con la bandera de España en la mano y con la alegría en el corazón, no vacilaron en los Altos del León, en los de Somosierra, en las ciudades y en las villas, en los mares del Estrecho y en las costas del Norte.

Glorias alcanzadas en lucha con la escoria de Europa, demostrando al mundo el resurgir de una raza y el valor de un pueblo.

Primer año triunfal, obra de la juventud española a la que rendimos homenaje.

Fe en el triunfo, fe en la juventud española, fe en la justicia, todo eso dicen vuestros cantos.

Es la grandeza de España. ¡ARRIBA ESPAÑA!

El frente en el primer día del Segundo Año Triunfal

18 de Julio

Siento PATRIA la emoción y uno mi triste lamento, comprendiendo tu tormento que, hijos de la NACIÓN... como cuervos traicioneros, mancillando tu memoria, sin reparar en tu gloria te entregan al extranjero, que ha derramado su escoria en este buen pueblo ibero.

Siquiera mi mente incierta plagiarte poder quisiera para que Europa supiera lo grandioso de tu gesta; inundando el PATRIO suelo millares de mercenarios judíos... y presidiarios... (sin temor a Dios ni al cielo) con brigadas de incendiarios regentarlo pretendieron.

Políticos sin cenciencia sólo su recuerdo mancha; oradores sin clemencia renegados de la Raza; Militares sin honor, Generalillos de «pega» enchufistas de «cartera» españoles de «salón», de acuerdos todos a ESPAÑA entregarían al mason...

De su letargo confiada despierta ESPAÑA intranquila, mientras estuvo dormida su honra le mancillaban, Ruge el león, pues alerta ha presentado el peligro

¡basta ya de estar dormido!
¡despierta español, despierta!
y a la lucha decidido
con amor patrio se apresta.

Boinas rojas, yugo y flechas voluntarios guerrilleros
Españoles con vergüenza honrados, valientes... buenos.
En pos del General joven nata y flor de nuestro Ejército y su bicolor Enseña
envidia del mundo entero, cantando himnos de gloria desafían al extranjero.

Se oye la voz del Caudillo ¡General de Generales!
contra la hoz y el martillo ¡estad los pechos leales. ¡
Y con ardor sin igual burlándose de la muerte, EL... con sus hombres al frente la victoria ha de cantar y luego ESPAÑA será
Una, Grande, Libre y Fuerte.

Mártires caídos en el frente y por venganza otros inmolados; reposad en paz que ESPAÑA siempre PRESENTE os tiene; no os ha olvidado. Cuando tambores y trompetas suenan la victoria anunciando a cuatro vientos la PATRIA, redimida, sus laureles otendrá en memoria de sus muertos.

MANUEL MASCARELL

El desfile de ayer tarde

Para conmemorar el primer aniversario del glorioso alzamiento nacional contra la tiranía de los asalariados del Moscú, se celebró ayer tarde en nuestra ciudad un magnífico desfile que recorrió las principales calles entre las aclamaciones y vitores del pueblo que lo presenciaba. Las autoridades militares, eclesiásticas y civiles presidieron el acto desde una tribuna levantada al efecto en la Glorieta de Galán y Castillo, rebozante de un público que quería rendir homenaje a los salvadores de la Patria. En el desfile, que resultó brillantísimo, tomaron parte los Flechas (niños y niñas) los Pelayos y una Compañía de soldados, que una vez más pusieron de manifiesto su admirable disciplina, su marcialidad y entusiasmo. Una banda de música interpretó distintos himnos patrióticos que fueron escuchados con todo respeto. Teruel, como siempre, supo honrar a sus héroes, engalanando sus casas

lanzándose a la calle para aplaudir a los que en la paz le ofrecen las primicias de un espectáculo recio y vigoroso, y en la guerra le ofrecen las venturas de la victoria, ese don precioso que no acompaña desde el primer día y que es la salvaguardia de nuestra existencia. Al terminar el primer año triunfal de España, queremos, una vez más, hacer presente nuestra incondicional adhesión al Generalísimo Franco, legítimo representante del Glorioso Ejército español y Jefe de la Patria, que con tanto acierto viene laborando por nuestra prosperidad; ¡Arriba España!

¡Arriba España!



Otra vez Don Quijote...

por P. PALMEIRO

Las cañas a veces se vuelven lanzas...
—otra vez Don Quijote por ásperos caminos—
y hoy las lanzas se han hecho fusiles
que buscan ansiosos símbolos perdidos.
Un Yugo, cinco Flechas, con fuerza lanzadas
hacia soles que un tiempo estuvieron vivos...
Y músculos tensos en febril vigilia
de caminos rectos con pasos antiguos.
Hoy, por España,
Don Quijote ha vuelto al camino
buscando aventuras heroicas
por pueblos hambrientos de siglos;
deshaciendo entuerfos, calmando dolores
con el gesto imperial del hidalgo altivo...
Y como siempre, señor de Castilla
y de su cielo inmaterial de infinito...
Porque hoy, por España todo español es Quijote,
caballero andante por azules caminos...

◆ Noticias del Movimiento ◆

Efemérides de un año de guerra Año 1936

(Conclusión)

- Día 26.—Toma de Griñón, Torrejón de Velasco y Torrejón de la Calzada. Cuatro aviones rojos son derribados en Madrid.
- Día 28.—Toma de Batres y el Alamo.
- Día 30.—Ocupación de Sierra de Mula en Guadalajara. Cuatro aviones rojos fueron derribados.
- Día 31.—Conquista de Humanes Parla, Valdemoro (Madrid). Palomares de Jalaque, Negrero y Baibes (Guadalajara).
- Día 2 de Noviembre.—Toma de Pinto y Fuenlabrada (provincia de Madrid). Se derriban tres aparatos rojos de bombardeo en Talavera.
- Día 3.—Conquista de Alcorcón y Villaviciosa (Madrid).
- Día 4.—Toma de Getate y Leganés.
- Día 6.—Las tropas nacionalistas llegan a las proximidades de Madrid. En este día se toma el campamento de Retamares, el de Carabanchel, el pueblo de Carabanchel Alto y la Estación y pueblo de Villaverde, quedando Madrid al alcance de nuestra artillería. En el frente de Sigüenza se toman los pueblos de Madalloría y Mirabueno. Dos aviones rojos son derribados en Leganés. El Gobierno rojo de Madrid se traslada a Valencia.
- Día 7.—Se llega a los puentes del Manzanares.
- Día 8.—Son derribados dos cazas enemigos.
- Día 9.—Un trimotor rojo es abatido. Se coge un tanque ruso al enemigo, que con los de los últimos días suman 19.
- Día 10.—Once aviones rojos son derribados sobre Madrid.
- Día 16.—Nuestros aviadores abaten dos aparatos rusos.
- Día 17.—Después de haber atravesado el Manzanares, nuestras tropas toman los siguientes edificios de Madrid: Fundación del Amo, Instituto Rubio, Hospital Clínico, Residencia de Estudiantes, Asilo de Santa Cristina.
- Día 18.—Alemania e Italia reconocen al Gobierno del Generalísimo Franco.
- Día 19.—Cuatro aviones de caza enemigos son derribados en Madrid.
- Día 28.—Se toma Pozuelo de Alarcón.
- Día 29.—Se capturan cuatro tanques rusos y se dejan inutilizados.
- Día 2 de Diciembre.—Ocho aparatos rojos derribados en Madrid, Talavera y sector de Andalucía.
- Día 7.—Dos aviones de caza y dos de bombardeo derribados por la Aviación nacional.
- Día 8.—Un aparato de la Embajada de Francia es atacado por un aparato del Gobierno rojo sobre la provincia de Guadalajara.
- Día 14.—Toma de Bobadilla del Monte, Cerro del Águila de Madrid. de Aldepin en Andalucía.
- Día 22.—En la provincia de Córdoba son ocupados El Carpio, Pedro Abad y Villafranca de Córdoba.
- Día 31.—Toma de Paraduja (Jaén).
- Día 2 de Enero.—En el frente de Córdoba se toma la Villa de Obesuna.
- Día 3.—En el frente de Madrid se ocupan las siguientes posiciones: Villafranca del Castillo, Castillo, Castillo de Villafranca, Romanillo, Manila, Casas de Valdecañas y casa del Guardia.
- Día 4.—Ocupación de la carretera de La Coruña, con la toma de Villanueva del Pardillo. Majadaonda y cruce de la carretera de Las Rozas, Bar Anita; recogiendo al enemigo 62 muertos. Toma de Las Rozas, El Planillo, Casa de Pinos en Remisa y Estación de Pozuelo de Alarcón.
- Día 7.—Toma del pueblo de Pozuelo y Húmera.
- Día 9.—Dos aviones rojos derribados.
- Día 14.—Ocupación de Estepona (Sur).
- Día 15.—Toma de San Pedro de Alcántara (Málaga).
- Día 17.—Toma de Marbella (Málaga).
- Día 22.—Toma de Alhama de Granada (Ejército del Sur).
- Día 28.—Toma de Arenas del Rey y Jaca (provincia de Granada).
- Día 2 de Febrero.—Ocupación del Puerto de Viento (Málaga).
- Día 5.—Conquista de Zafarraya, Boqueta de las Ventas de Zafarraya y Puerto de los Alcázares Málaga.
- Día 6.—Toma de La Marañosa, Gozquez y Ciempozuelos en Madrid de Mugia y Colmenar en Málaga.
- Día 7.—Ocupación sobre Málaga. Se toma de esta provincia el puerto de León y los pueblos de Fuengirola y Torremolino.
- Día 8.—Las tropas nacionalistas conquistan la ciudad de Málaga. En Madrid se corta la carretera general de Madrid Valencia ocupándose el vértice de Cobertera y Espolón sobre Valciamadrid.
- Día 9.—Toma de Calabermeja, Campanilla y Cartama (provincia de Málaga).
- Día 10.—Frente a Almería es hundido un buque de dos mil quinientas toneladas y derribados dos aviones rojos.
- Día 11.—Las tropas que operan en el sector del Centro cruzan victoriosamente el Jarama. Completando la conquista de la toma de Málaga se toma Motril.
- Día 12.—En el frente de Granada son ocupados Velez, Banaudalla y Nules.
- Día 16.—Cinco aviones rojos son derribados.
- Día 18.—Once aparatos rojos derribados, tres destruidos y dos inutilizados.
- Día 20.—Tres aparatos rojos derribados.
- Día 21-26.—Se rechaza heroicamente el segundo ataque rojo contra Oviedo. Resumen de aparatos rojos perdidos hasta el mes de Marzo; 277.
- Día 1 de Marzo.—Ocupación de Portalrubio (Sector del Norte).
- Día 8.—Frente de Guadalajara. Se toma Castejón de Henares, Miralbueno y Mandallona.
- Día 9.—En el frente de Guadalajara se ocupa Valdearenas y las alturas de Brihuega, y Masejido y Argencilla. Un caza enemigo fué derribado.
- Día 10.—Se toma Castilblanco y Villanueva de Argencilla, Jadraque, Mirarrio y Valformoso de las Monjas en Guadalajara y Villanueva del Duque en el sector de Córdoba.
- Día 11.—Conquista de Trijueque Veguillas, Monasterio, Cogolludo y Membrillera (provincia de Guadalajara).
- Día 14.—Son derribados diez aviones de caza enemiga, de ellos siete rusos.
- Día 15.—Se ocupa Trijueque y se derriban seis aviones rojos.
- Día 16.—Dos aviones rojos derribados en Guadalajara.
- Día 20.—Son destruidos cinco aparatos rojos.
- Día 26.—En Alcalá de Henares son destruidos cuatro aviones enemigos.
- Día 31.—Se ocupan las alturas de Maroto, Albertia, Garín y Josetachu en Vizcaya.
- Día 1 de Abril.—Se ocupan el Gorbea, San Adrián Gurruceta y Gurrumendi (Vizcaya).
- Día 3.—Un avión rojo derribado.
- Día 4.—Ocupación de Olaeta, Gar gobilla, Villa de Ochandiano (Cuartel General Rojo).
- La ermita de Santa Cruz, el monte de Aranchó y Montrote (Vizcaya).
- Día 6.—Ocupación de Altura de Pasaguren Urieta, Tomas de Ollargal, Alfo de Amboto. Puerto de Zumelza, Cimas de Sevigan y estribaciones de Elormendi (Vizcaya).
- Día 7.—Se toman los puertos de Barazar y Urquiola, Santuario de Al-tuz, Armaroa y pueblo de Ubidea (Vizcaya).
- Día 8.—Ocupación del Gorbea Chiqui y Goura y Arralde.
- Día 9-13.—Los rojos intentan romper el cerco que las fuerzas nacionales tienen puesto a Madrid y son derrotados totalmente.
- Día 17.—Son derribados siete aviones rojos marca «Curtis».
- Día 20.—Toma de las alturas de Iturrigorri y Tallamonte (Vizcaya).
- Día 22.—Ocupación de los pueblos de Ibarra, Barajué, Carrarza y Santa Agueda (Vizcaya).
- Día 23.—Ocupación de las alturas de Ostubieta, Menaya, Catalegui y ermita de Santa Catalina (Vizcaya).
- Día 24.—Ocupación de Elorrio, Campazar, los tres Hinchorta, Erriozabal, Artiebaz, Santa Mañazar y Sitsiminarro (Vizcaya).
- Día 25.—Se rebasan los pueblos de Verriz y Zaldívar, dominándose Eibar y Ermua (Vizcaya).
- Día 27.—Se ocupan Marquina, Bas terrechea, Colinar, Echevarría, Urberuaga de Ubilla, Arrazola, Aspe, Apatomonasterio y Abadiano.
- Día 28.—Toma de Durango.
- Día 29.—Toma de Guernica.
- Día 1 de Mayo.—Toma de Bermeo, Mundaca y Pedernales (litoral de Vizcaya).
- Día 6.—Ocupación de Añetu, Zabale, Urquiobe, Urquiomendi y San Andrés (Vizcaya).
- Día 8.—Se rebasan los siguientes puntos: Sollube, Archurraga, Gollenzabal, Mañua, Tritón, Olazarreta, Abarre-Beco y Landagoicoa (Vizcaya).
- Día 9.—Se rebasan Múgica y Besauguir.
- Día 10.—Toma de Rigoitia y Basigode Baquio (Vizcaya) Ocupación del Monte Jacua.
- Día 16.—Ermita de San Juan, Ergollen, Zabalabaicua, Urrumendi, Torreburu y Gorocica, son ocupados por nuestras tropas.
- Día 17.—Ocupaciones de Echano, Dudauoitia y Ermita de San Miguel (Vizcaya).
- Día 18.—Entrada en Amorebieta.
- Día 19.—Ocupación de Gondramendi, Elordi, Macoa, Añora, María de Meñacabarrena, Andramaría de Meñaca y Sideache (Vizcaya).
- Día 20.—Ocupación de Fruniz, Andezca, Aldoy, Macanz de Morga, Meaca y Mengiganuri (Vizcaya). Aviones rojos bombardearon sin objetivo militar la población civil de Burgos.
- Día 22.—Ocupación de Beregoitia, Arroche y Urrutechu (Vizcaya). La aviación roja bombardea ciudades alejadas de todo objetivo militar como Valladolid y Pamplona.
- Día 23.—Ocupación de Lima e Illumbre.
- Día 24.—La aviación roja bombardea la población civil de Palma.
- Día 25.—Un avión rojo derribado en Vizcaya.
- Día 29.—Ocupación de Peñaleona (Vizcaya).
- Día 4 de Junio.—Cinco aviones rojos derribados.
- Día 7.—Aviones enemigos bombardean la población civil de Granada.
- Día 11.—Nuestras fuerzas rompen el llamado «cinturón de hierro» de Bilbao, ocupando las alturas de Urkudu, Arachabalaga, San Pedro, Mendortuzu y pueblo de San Martín de Cica.
- Día 12.—Son derribados dos aviones enemigos de bombardeo y tres de caza.
- Día 13.—Ocupación de Anticieta, Munezorritz, y Santa Marina en el sector Suroeste de Bilbao y los pueblos de Munza e Iparramendi, al Noroeste de la capital.
- Día 15.—Ocupación de Maruri, Uriza, Lemoniz, Gorliz y Plencia, en el litoral de Vizcaya y de Galdácano en el sector centro de la provincia, cruzando el río Ibazabal.
- Día 16.—Se toman los pueblos de Zaratamo, Arrigorriaga, Malmosán, Larreta, Algorta, Lejona y Lujua.
- Día 17.—Continuando el avance hacia Bilbao, nuestras tropas ocupan Artazo, Las Arenas, Algueche, Axpe y las alturas de Archanda. La aviación enemiga bombardeó el Hospital de Motril.
- Día 18.—Ocupación de Luchana, Landeche, Unceta, campo de Pastorecorta, Gameta, Arnotegui y Arraiz.
- Día 19.—Toma de Bilbao.
- Día 21.—Conquistada la capital prosigue el avance para dominar todos los pueblos de la provincia, ocupando Oquendo, Oquendojeda y Sasiburu.
- Día 22.—Toma de Baracaldo, Ses-tao y Portugazlete.
- Día 24.—Nuestras tropas ocupan el extremo Oeste del Abra, cogiéndose al enemigo las alturas de Puntalucero, Serantes, Ciérvana y Triano.
- Día 25.—Ocupación de San Pedro de Galdamez.
- Día 28.—Ocupación de Aranguren, Mendieta, Gueñez y Arciniega.
- Día 29.—Ocupación de Valmaseda.

Anuncio Vd. en LUCHA

◆ Noticias del Movimiento ◆

Charla de Queipo de Llano

Del fracaso de la ofensiva de los rojos en Madrid

Prieto ha montado un bar en Valencia

Buenas noches, señores. Ha terminado por completo la ofensiva roja en el frente de Madrid que pretendía ser la tumba del fascismo. El parte oficial del Ministerio de la Defensa lo confirma al decir escuetamente que en Villanueva del Castillo se sigue luchando. También desde París se muestran pesimistas y dicen que esta gran ofensiva roja, para la cual habían concentrado los marxistas más de 40.000 hombres y que con ella querían apoderarse de la zona comprendida entre las Rozas y Carabanchel, puede darse por terminada. Las bajas sufridas por los rojos durante esta ofensiva alcanzan el número elevado de más de 24.000.

La Prensa roja sigue sin enterarse de este fracaso y sigue derrochando optimismo en sus artículos, llegando a asegurar que están peleando a más de treinta y cuatro kilómetros de la capital, y esto no es seguro que se lo crea la gente de Madrid, cuando nuestras tropas siguen ocupando las posiciones

que tienen dentro de la misma ciudad.

Miaja recibió a los periodistas y les dijo que las acciones de guerra se mostraban muy favorables y que esperaba que el segundo año de la guerra sería el de la victoria.

Sigan mintiendo desde sus órganos de Prensa los magnates rojos para engañar a la borreguil manada que les sigue; mientras nosotros vamos cosechando triunfos y cogiéndoles abundantísimas cantidades de material bélico.

Lee a continuación el general la cantidad de material cogido a los rojos en lo que va de campaña sin contar lo que se ha cogido al enemigo con la toma de Bilbao y lo que se les ha cogido dentro de los barcos que nuestra escuadra ha apresado. Pero resulta que ese material es en su mayor parte chatarra, lo que prueba las grandes comisiones que los magnates rojos se echarán al bolsillo con la compra.

Prieto se ha puesto de acuerdo

con Rementería y los dos han montado un bar en Valencia. A la inauguración han asistido los tres embajadores rojos que hay en Valencia; muchas personalidades y entre ellos el Bigardo que a no dudar se habrá dado un buen arazgo. En fin, hay que esperar que el bar-restaurant triunfe y Prieto haga un buen negocio. Aquella noticia que dije que Prieto había tomado una casa en Méjico está confirmada por completo, pues en Bilbao se ha cogido una carta escrita por Prieto y que viene a confirmarlo.

El general da la lectura de la carta y la noticia de que en un pueblecillo de Albacete los rojos hicieron divorciarse a un médico de su mujer para casarse con otra y la noticia de que el general Caminero se encuentra escondido en un hotel de Valencia.

Da cuenta de las operaciones, lee la lista de donativos y se despide hasta mañana.

Del ataque rojo en el frente aragonés

Zaragoza.—Se ha reanudado la actividad en todo el frente aragonés. Las fuerzas enemigas, después de un tenaz bombardeo de artillería y aviación han atacado en los sectores de Huesca, Alcubierre y Quinto, habiéndoseles rechazado heroicamente con muchísimas bajas por su parte. Diez batallones aproximadamente han intervenido en este ataque y han sido diezmados.

En estos últimos días las fuerzas marxistas fueron pasadas en revista por el presidente de la Generalidad, Companys, que las arengó, prometiéndoles la victoria de las fuerzas marxistas en todos los frentes. Las palabras de Companys encaminadas a levantar la moral deprimida de las tropas, no ha bastado para convertir en luchadores a los soldados obligados a luchar en las filas rojas.

La prensa mundial ante el aniversario del alzamiento nacional

Londres.—Toda la prensa londinense comenta extensamente el primer aniversario de la guerra española. La prensa seria de Inglaterra y Francia, habla de los triunfos y victorias conseguidas por las tropas de Franco a costa de valor y entusiasmo, a lo largo de esta campaña. Dicen que tanto los mandos como los soldados han demostrado durante éstos 12 meses, que el ejército español no envidia a ningún otro en disciplina y arrojo.

Un periodista escribe: «La labor del ejército ha sido muy grande, pues ha conquistado las dos terceras partes del territorio, y ha librado del yugo moscovita a más de 14 millones de españoles que siguen ciegameamente al Caudillo».

Otro periodista francés dice: «No hay duda ninguna, sobre quien será el vencedor en la guerra española. Sólo hay que considerar la gran cantidad de muertos y heridos rojos, para ver que el vencedor será Franco; y que los rojos irremisiblemente perderán, así como Rusia que amenazaba con hacer desaparecer a la noble e hidalga Essaña».

El ejército rojo está minado por la derrota y la discordia, habiendo mermado solamente en Vizcaya más de 40.000 hombres; en cuenta la gran cantidad de prisioneros que actualmente trabajan en los campos de concentración. Es por lo tanto inexplicable y absurdo, el no reconocer a Franco la calidad de beligerancia.

Yagüe jefe del primer cuerpo de Madrid

Salamanca.—Ha sido nombrado jefe del primer cuerpo de Madrid, el general Yagüe, gloria del Ejército que tantos y tantos éxitos y laureles ha logrado durante la guerra española.

El desconcierto de la zona roja

Valencia.—Se ha reunido en Valencia el comité ejecutivo del partido socialista, para estudiar el medio más rápido de terminar con el Gobierno de Negrín.

Otro de los acuerdos del Comité socialista, es que se forme un gobierno, en el cual todas las cartteras han de estar en manos de elementos socialistas.

Largo Caballero y la Pasionaria están muy conformes con estas medidas adoptadas por el Comité, y han emprendido por toda la región levantina una campaña de propaganda socialista, para conseguir nuevamente el poder lo más pronto posible y haciendo ver al pueblo que es una gran necesidad.

La lucha en Santander

Santander.—En la capital montañesa se registran diariamente encuentros entre los elementos comunistas y los vascos.

Los comunistas se han propuesto acabar con los gudaris, y por esto los disturbios están a la orden del día.

Muchos de los gudaris sostienen nutridos tiroteos con los comunistas; alegando que no están dispuestos a dejarse matar, y de este modo venden cara su vida.

Dirección

Se advierte a los colaboradores espontáneos que LUCHA no contrae la obligación de devolver los originales cuando no sean publicados.

Solamente serán publicados en nuestras columnas, los que a juicio de la Dirección lo merezcan y siguiendo numeración, con la excepción de aquellos que sean de actualidad.

No se mantiene correspondencia sobre los artículos recibidos.

Arriba España

Del discurso de Zaragoza "Mensaje de las Banderas Victoriosas,"

La Falange, me interesa declararlo aquí, no es una religión. Me interesa que esto quede bien claro, bien transparente. Y dejo ahí, bien alta, la palabra y el contenido de la religión católica, para que no le toque ni le empañe el hervor de mi oratoria, ni la pasión de mi poesía.

La Falange no es una religión, pero se ha dicho de fronteras para allá que la Falange y el nuevo Estado de España, intentaban crear una religión encarnada en una Iglesia nacional o nacionalista, para crearnos con la calumnia vil un conflicto con nuestra Madre la Iglesia de Roma. Y yo, camaradas, os recuerdo la escena magnífica del Evangelio, cuando al Cristo le presentaban los fariseos y los escribas la moneda del César para meterle también en el lazo de la patraña, en el cepo de la enemistad de Roma. Y pensad que El dijo: «Dad a Dios lo que es de Dios y al César lo que es del César». Pues ahora también la Falange y el Estado español no intentan una religión y una Iglesia nacional de espaldas a la gran tradición de nuestra Historia, pero acaso que detrás de la cobardía y de la hipocresía del bulo, como detrás de la moneda que presentaban al Cristo, se esconde el capitalismo que tiene miedo a la justicia de la Falange.—Fermín Izurdiaga Lorca, Jefe Nacional de Prensa y Propaganda de F. E. I. de las J. O. N-S.

En el aniversario del Movimiento

Resumen de la actividad de la Aviación Nacional en los nueve primeros meses de la guerra

Aviones destruidos por nuestros cazas; seguros.	256
Aviones destruidos por nuestros cazas; probables.	15
Aviones destruidos por nuestros cazas; dudosos.	7
Destruídos por nuestros antiáreos; seguros.	16
Cogidos no derribados.	12
Pasados del enemigo.	5
Fugados al extranjero del campo enemigo.	7
Destruídos por nuestros bombardeos en campo enemigo; seguros.	56
Destruídos por nuestros bombardeos en campo enemigo; probables.	37
Destruídos por nuestros bombardeos en campo enemigo; dudosos.	9
Total general: seguros.	355
Probables.	52
Dudosos.	16

Han sido destruidos además dos globos y un dirigible.

Importantes declaraciones del Generalísimo

Al corresponsal de "La Gaceta" de Francfort

Su Excelencia el Jefe del Estado, ha concedido una entrevista al representante de «La Gaceta de Francfort», en la que con referencia a los problemas actualmente planteados, ha manifestado el Generalísimo lo siguiente: «El control de costa y fronteras establecido fuera del territorio y aguas jurisdiccionales españolas por el Comité de no Intervención de Londres, nunca tuvo la quiescencia del Gobierno Nacional Español por entender como efectivamente la realidad ha venido a confirmar que había de ser totalmente ineficaz.

La frontera roja de Cataluña con Francia, nunca, ni antes y después del control, ha sido obstáculo para que el llamado gobierno de Valencia recibiera auxilio de armamento y voluntarios.

En cambio nuestra frontera terrestre con Portugal, no ha permitido semejante ayuda. Primero porque la acción portuguesa, ha sido cumplidora de sus compromisos de neutralidad, y segundo, por carecer Portugal de aquellas industrias para la guerra que podrían suministrar armamento y municiones.

Según doctrina y prácticas internacionales, el derecho a ser reconocido como beligerante depende del hecho mismo de la beligerancia que se produce cuando la parte contendiente ocupa una extensa zona de territorio controlado por su autoridad, con un Gobierno organizado y con un ejército regular, que sigue los usos y prácticas de la guerra.

Estas condiciones se dan en la parte de la España Nacional, en cantidad y calidad superior a cualquier otra guerra civil, en la que se reconoció por las potencias beligerantes, por consiguiente, la beligerancia de la España Nacional, no puede ser condicionada porque si tenemos derecho a ser reconocido como tales, beligerantes nada debe influir la retirada de los voluntarios.

Esto no implica el que una vez reconocida la beligerancia, que ateca no solo a derechos y deberes políticos que no pueden ser negados al estado nacional, si no a la condición de los españoles nacionales en el extranjero, el terreno sea más propio para tratar de la retirada de los voluntarios. Jamás habría de obtenerse del llamado gobierno de Valencia garantías de eficacia y gran aplicación, cosa nada difícil conociendo la conducta de los dirigentes rojos y su falta de autoridad, que no es acatada en muchas regiones.

El ejército Nacional español rechazó sistemáticamente toda ayuda de voluntarios extranjeros por entender que no los precisaba para su obra de rescatar a España del dominio rojo, ya que la superioridad moral y técnica sobre el enemigo era evidente.

En el mes de Octubre se rechazaron ofrecimientos de cierta consideración como el de los voluntarios irlandeses; El ejército rojo al verse vaticado no procedió en esta forma y organizó la recluta de voluntarios extranjeros, logrando la organización de gran número de brigadas internacionales. El gobierno nacional en vista de ello no puso dificultad a aceptar los ofrecimientos de voluntarios que venía recibiendo.

Rusia y algunos elementos del Frente Popular francés han sido los más eficaces colaboradores del llamado gobierno de Valencia. A esta ayuda extranjera corresponde única y exclusivamente la responsabilidad de la prolongación de la guerra.

Entiendo que el reconocimiento de la beligerancia, por parte de las potencias que aun no nos han reconocido como único gobierno legítimo de España, sería un considerable avance para aclarar la situación internacional en relación con nuestra guerra civil, pues aparte de confiar la conducta de estas potencias a las normas establecidas del derecho internacional, evitaría los conflictos diarios a que puede dar lugar la guerra marítima, la condición de los españoles de la zona nacional en el extranjero y el natural desarrollo de las relaciones comerciales.

El apoyo moral prestado por Alemania e Italia al Gobierno Nacional, se deriva, aparte de razones de afecto y simpatía, de la conciencia de que en los campos de España, se está librando no sólo una batalla por la defensa de la nacionalidad española, sino también por las esencias de la civilización occidental, en la que el bolchevique es su principal enemigo.

La España Nacional está libre de toda hipoteca futura que limite su soberanía. Las naciones amigas por boca de sus ilustres gobernantes han hecho declaraciones concretas sobre el particular, y la esencia misma del Movimiento nacional, no podría permitir otra cosa. El apoyo moral que España ha recibido, ha de robustecer las relaciones y los vínculos de España con estas naciones.

La hacienda de nuestra zona es próspera y permite mirar con optimismo el porvenir. La agricultura, industria y comercio, se desenvuelven con bastante normalidad, aunque este haya tenido que prescindir de las importaciones de algunos artículos de lujo y superfluos. Los precios internos de la vida son muestra de la abundancia y buena administración.

La preocupación vital de la España Nacional, ha sido ganar la guerra, venciendo todas las dificultades interiores y exteriores que a ello podrían oponerse. A tal fin ha contado con el apoyo del profundo y fervoroso sentimiento nacional, que dió origen al

movimiento, del que fue intérprete el Ejército. Los partidos de afirmación nacionalista enviaron sus milicias al frente especialmente los dos más importantes. Falange Española y Compañía Tradicionalista, han constituido un instrumento único al servicio de la nación en que se ha integrado todos los buenos españoles de buena voluntad. En España no hay problema religioso, pues la totalidad del país es católico y nuestro Episcopado en general es ejemplo de virtudes y de apartamiento de las cosas temporales.

La historia contemporánea de nuestra nación, descartando los años de la República, es una muestra de comprensión y de armonía en las relaciones de la iglesia y del estado.

Lo que dicen ellos...

La Pasionaria nos habla con calor de lo que la República ha hecho por los niños. Tiene un instinto maternal mucho más fuerte que cualquier madre, pues su corazón no es solo madre de un hijo, sino de muchos miles de hijos desgraciados.

(Democráticamente enternecida la emisora de la Flota Republicana en su emisión correspondiente a las 12 30 del día 16 del mes actual).

¿Qué autor predilecto tiene Inalecio Prieto para leer? Fernando de Rojas y sus obras de «Calixto y Melibea», la popular tragedia de la vida «Cecilia» llenan todo su corazón. Que por ser así yo soy un adorador todavía más poderoso del ministro socialista.

(Interesante entrevista por Ponponio Meo a Inalecio Prieto y comunicada en «La Libertad» de Madrid en el día 9 del mes actual).

Es necesario que se cuide mejor de la alimentación de los niños, no pueden existir adultos sanos y milicianos que toman leche a diario mientras pobres criaturas no pueden nutrirse. Hace falta que los médicos pongan más cuidado en las recetas extendidas para niños necesitados.

(«Heraldo de Madrid» del 9 de Julio, publicada a grandes titulares en su primera página.)

CRONICA DE MADRID

Breve plazo para la lamentación y la alegría en el aniversario de la contienda

Leganés, 17.—Hace un año a estas horas el runrun del alzamiento del Ejército de Marruecos era el tema susurrado y siseante de todos los rincones de Madrid. Hace un año nadie se atrevía a darle crédito por entero. Y de aquel esfuerzo viril, dependía la suerte de España.

Después el contagio de la península, los éxitos en Andalucía, en Galicia, en Valladolid. Era que surgía un nuevo año, que justificaría con la sangre maravillosa ya, el nuevo grito desconocido de ¡Viva España!

De la espiritualidad : al materialismo :

El enemigo que lo tenía todo y que ahora para sus combinaciones de propaganda dice que el estallido de la guerra le cogió desprevido a pesar de sus stocks de armas, a pesar de las Casas del Pueblo, a pesar de las infiltraciones en los cuarteles y a pesar de aquel criminal reparto de fusiles y pistolas al populacho, carecía del tesoro de fe de nuestros conquistadores, de nuestros náuticas y de nuestros soldados.

Un alarde de groserías, una invasión de suciedades dieron la tónica en la capital roja desde el primer instante del movimiento.

Fue algo inolvidable y asqueante. Las turbas de desarrapados, aquellas jaurias del 1931 volvieron a la calle ávidas de la persecución más cruel y sangrienta que en realidad había comenzado cinco días antes sobre el asesinato de Calvo Sotelo, proyectado por un Gobierno de desalmados vendidos a los que habían considerado a España como la base más propicia para asentar el comunismo occidental.

Venganza, no. Justicia solamente

Falta perspectiva para juzgar de nuestra salvación porque son tantos

Gente, gente, gente, colas, colas, hombres mientras mueren nuestros hermanos, Barcelona se convierte en la ciudad de las colas, hay colas hasta para espectáculos blancos y poco revolucionarios que se sirven a diario.

(«Vanguardia» de Barcelona en su número correspondiente al día 14 de Julio, ilustrando su información con una fotografía en la que aparecen muchos jóvenes descamisados ante la taquilla de un cine donde se proyecta una película anunciada así: «Arte 1937, sabrosísima revista».)

y providenciales los sucesos que parece imposible que nuestro triunfo haya podido encauzarse siguiendo rutas de esplendor.

Todas las mentiras de la propaganda enemiga, no ahuyentarán jamás de nuestro recuerdo aquel espectáculo de Madrid en las noches y madrugadas de Julio, Agosto y Septiembre, cuando los paseos eran el regocijo de las cuadrillas que sin ley ni freno asaltaban los hogares y se llevaban los hombres y mujeres.

¡Qué sarcasmo el de la debilidad femenina! Ellas las arpas, fueron en Madrid las más crueles.

Las he visto detrás de la plaza de toros vieja, acompañadas de sus pequeñuelos, cuando por la mañana iban a contemplar los cadáveres abandonados por la noche y registrarlos en una búsqueda que no se limitaba a los bolsillos o carteras, sino que mira en las bocas, en busca del oro de sus dentaduras.

Ya estamos al cabo del año, ya estamos en Madrid ellos y nosotros. Se resisten todavía en las calles de donde habremos que desalojarlos como de Bilbao, de Málaga, de Badajoz, etc.

En la hora solemne, yo no exijo venganza, pido sencillamente justicia en nombre de Dios, de España y de la civilización.

Mi Profecía al año de guerra

Ahora podemos afirmar que estamos cerca del final, ello saben de nuestras fuerzas y sobre todo de la fortaleza de nuestra misión e intentan detenernos y no modestamente como quiera que juegan la última carta.

Pero ya están las cartas sobre la mesa.

Dire mi impresión. La guerra se ganó cuando el Alcázar y cuando Oviedo, los símbolos inaccesibles contra todos los milicianos y las brigadas internacionales reunidas. Pero la campaña no puede admitir discusión desde que nuestros soldados, desbordados por la llanura, pusieron pie en la Casa de Campo, en la Ciudad Universitaria en el Parque del Oeste.

Habla de Madrid como baluarte que se defiende heroicamente cuando todo eso está en nuestro poder, es ridículo, como esas discusiones del Ayuntamiento de Madrid que votó setenta u ochenta millones de pesetas para iniciar la inmediata reconstrucción: ¿Qué van a reconstruir sin que esté bajo el fragor de nuestros cañones?

Don Martín Rodríguez Suárez Gobernador civil de la provincia de Teruel

Turolenses, mañana día 18 de Julio, fecha memorable para todos los españoles que sentimos latir en nuestros corazones el noble sentimiento de amor hacia la España Nacional, cuyos destinos rige el Generalísimo Franco, hace un año que el Glorioso Ejército español, ayudado por la población civil, se levantó en armas para defender los sagrados principios de la Religión, la familia y de la Patria Una, Grande y Libre.

En el transcurso de este primer año triunfal, las armas de nuestros soldados, siempre victoriosas, han ido arre-

batando al enemigo, palmo a palmo, una gran extensión del territorio nacional.

Turolenses, españoles todos, el día de mañana ha sido declarado día de fiesta nacional y es necesario que todos unidos en un mismo sentimiento de amor a la Patria, de admiración al Ejército y de adhesión al invicto Caudillo Generalísimo Franco, hagamos manifestación externa de nuestros sentimientos, procurando por todos los medios puestos a nuestro alcance, dar el mayor realce posible a esta fiesta que es Nacional en el doble sentido

de la palabra: Nacional por disposición expresa del Jefe del Estado y Nacional porque todos y cada uno de los verdaderos españoles, sentimos en estos momentos avivarse el santo amor a esta España nuestra, que aún cuando la veamos desangrada y maltrecha por obra de los malos españoles que pusieron todo su odio al servicio de Rusia, tiene alientos para seguir luchando hasta el fin y conducida por los derroteros de la victoria, a donde sabrá llevarla nuestro Caudillo, haciendo en un plazo brevísimo, la España que todos los buenos españoles anhelamos.

Turolenses, españoles de la España de Franco, al empezar el segundo año triunfal, es necesario que todos hagamos manifestación externa de júbilo que rebosa en nuestros corazones y a tal efecto, el día de mañana, en todos los Centros oficiales ondeará la Bandera Nacional, se pondrán colgaduras en los balcones y se encendrán las iluminaciones de aquellos edificios que la tengan instalada. Los particulares engalantarán los balcones y fachadas con colgaduras, banderas, emblemas, iluminaciones y demás adornos que demostrando buen gusto, den más realce a la fiesta que celebramos.

Con la antelación necesaria, se dará cuenta al pueblo de Teruel, de los actos que se organizan para mañana, en conmemoración de fecha tan señalada, utilizando para ello todos los medios que sean necesarios a los efectos de la mayor publicidad.

Si eres español de la España Nacional, si en tus venas sientes latir la misma sangre que derramaron tantos héroes y tantos mártires que cayeron en los campos de batalla y que fueron asesinados en las poblaciones dominadas por los rojos, es necesario que mañana, sin excusa ni pretexto alguno contribuyas a la brillantez de todos y cada uno de los actos que se celebren, especialmente a aquellos que comprendan es necesaria tu presencia. Si sientes a la España Nacional, si amas nuestro Ejército, si tienes fé ciega en su Caudillo, no dudes no titubees y suma tu pequeño esfuerzo, ya que esta fiesta por ser Nacional, es de todos y para todos, está creada.

Como es fiesta de amor a la Patria, tú, mujer española; por ser mujer sabes más de sentimientos, no dejes de asistir y procura sola o con la organización a que pertenezcas dar realce a esta fiesta, poniendo en ella todo el entusiasmo y el cariño que han sido siempre las características de la mujer española.

Por falta de tiempo no ha sido posible invitar directamente a todas las autoridades y organismos oficiales, de los que espero su mas entusiasta cooperación.

Teruel 17 de Julio de 1937.—El Gobernador, Martín Rodríguez Suárez.

Hospital Militar de Teruel

Servicio de enfermeras para el lunes, día 19 de Julio de 1937.

HOSPITAL CASINO

Primer turno, de ocho a una y media:

Sala A: Encarnación Ortiz, Leandra Giménez.

Sala C: Petra, Monterde, Felicidad Narro.

Sala E: Pilar Catalán, Manolita Dauén.

Segundo turno, de una y media a nueve y media:

Sala A: Emérita Galindo, Esperanza Villarroya.

Sala C: María Hernández, María Rillo.

Sala E: María Carbajo, Presentación Sánchez.

Tercer turno, de nueve y media a ocho (noche):

Natividad Pérez, Eulimia Muñoz, Esperanza V. Millán, Emilia Abad.

SUPLENTES

Del primer turno.—Piedad Sebastián, Pilar Hernández.

Del segundo turno.—María Lanzuela, Ramona Pamplona.

Del tercer turno.—Felicidad Millán, Juanita Muñoz.

HOSPITAL DE LA ASUNCION

Primer turno.—Luz Fuertes, Eme

Segundo turno.—Amor Antón, María Obregón.

Tercer turno.—Fé Martin, Gloria Beltrán.

NOTA.—Las enfermeras suplentes deberán presentarse al comenzar el turno para el que han sido nombradas para suplir a alguna de las designadas que con causa justificada, dejen de asistir.

Asistencia a Frentes y Hospitales

La Delegación Nacional de Asistencia a Frentes y Hospitales, ha comenzado en nuestra provincia su patriótica labor con un primer envío de más de dos mil prendas de ropa interior.

Así nos lo comunica la jefe provincial señorita Soledad Andrés Lozano, que en breve comenzará a distribuir tan importante lote entre los Frentes de nuestro sector y a los Hospitales de ello necesitados.

Con mucho gusto hacemos constar esta labor de la Delegación Nacional de FET y de las JONS en nuestra provincia.

Gobierno Civil

DE LA PROVINCIA DE TERUEL CIRCULAR

El excelentísimo señor gobernador general del Estado Español, en telegrama fecha de ayer, me dice lo que sigue:

«Consecuente con Decreto número 323 de S. E. Jefe de Estado, proceda V. E. proceda V. E. a vigilar se celebre Fiesta Nacional en su provincia, día 18, con máxima brillantez, ya que marca fecha enacimiento España, haciendo constar en cuantos escritos se formulen por V. E. y Autoridades a sus órdenes y a partir dicho día la inscripción (Segundo año triunfal).

Lo que se hace público en este periódico para general conocimiento y exacto cumplimiento, esperando que dicho día se le dará por las autoridades municipales la solemnidad y esplendor debidos.

Teruel 17 de Julio de 1937.—El gobernador, Martín Rodríguez Suárez.

Radio Nacional de España

Programa para hoy domingo, día 18, primer día del segundo año triunfal

A las 10 en punto de la noche comenzará nuestra emisión que será retransmitida a toda España y América con música clásica.

A las 10:30, su excelencia el Generalísimo se dirigirá a los españoles en conmemoración del glorioso alzamiento nacional.

Después del discurso y hasta las 11:30, concierto de piano por el director artístico musical de Radio Nacional.

A las 11:30, diálogo heroico de una escena de guerra.

A las 11:45, Boletín de información del Cuartel General.

A la una de la madrugada, retransmisión del discurso de su excelencia el Generalísimo, reproducción del diálogo heroico, y emisión en alemán, italiano, portugués, inglés y francés del discurso pronunciado por su excelencia.

El gobierno rojo y los barcos embargados en el extranjero

Bilbao.—El Gobierno rojo se piensa declarar parte en el asunto de los barcos embargados en los puertos extranjeros que transportaban valores y joyas robadas por Aguirre y sus cómplices.

El Gobierno de Valencia ha encargado a Sánchez Román de trabajar este asunto, dando a la expoliación forma jurídica.

El presidente del Tribunal de Middelburgo ha rechazado la petición del Gobierno rojo de que levantaran el embargo del buque inglés «Torpehall». El tribunal accedió a la demanda de los Bancos de Bilbao, interesando el embargo de los valores que conducía dicho buque y nombrando depositario de ellos a una compañía de Amsterdam.

El Gobierno rojo ha apelado contra esta decisión del Tribunal de Middelburgo, apelación que se sustanciará ante el Tribunal de La Haya.



Carlos Muñoz
Médico-Dentista

PARTICIPA a sus distinguidos clientes, el traslado de su Clínica Dental, a la Plaza de Carlos Castel, 7

TERUEL



Religiosa

Morario de Misas

Iglesia de San Juan.— Desde las 5 hasta las 10 inclusive, habrá misa rezada cada media hora y además a las 11.

Iglesia de Santiago.— Desde las 6 hasta las 10 inclusive, habrá misa cada media hora.

Iglesia de San Miguel.— A las 5 y media, misa cantada y a las 6 y media, siete y siete y media, misas rezadas.

Iglesia de Santa Teresa.— Misa rezada a las seis y a las 9.

Iglesia de El Salvador.— Desde las 6 hasta las 10 inclusive, habrá misa cada media hora y además a las once y las doce.

En los días de triunfo, el mejor medio de honrar a la Patria:

Contribuyendo a la suscripción para el «España»

F. E.

REVISTA MENSUAL

Precio en toda España

UNA PESETA

Farmacia-Droguería

Perfumería y Optica científica

Fópez Domar Teruel

Los V. LUCHA



LUCHA

AUXILIO SOCIAL

Teléfonos: Para Dirección, Redacción, Administración y Talleres: 234 y 235.—Domicilio: Temprado 11 y 15
PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
Mes, 2'75 Trimestre, 8'25 Semestre, 16'50 Año, 33'00

18, 19 y 20 de Julio de 1936 en Teruel

El día 13 de Julio, se tuvo noticia en Teruel, de que en nuestro protectorado, había tenido lugar un levantamiento militar dirigido por el General Franco encaminado a poner fin a la serie de desmanes y atropellos que en nuestra querida España, venían cometiendo contra sus hijos. Era el grito de la madre que continuamente veía caer a sus mejores hijos, era el grito de advertencia para los demás.

La noticia corrió con gran rapidez, y en animados corrillos, en las calles y plazas, se comentaban según los gustos de cada uno, los sucesos acaecidos.

El 19 a las siete de la mañana, el comandante don Virgilio Aguado, de acuerdo con el teniente coronel de la Caja de Recluta don Mariano García, fijaba personalmente, acompañado de media docena de cabos y soldados (únicos fuerza de que disponía), el Bando declarando el Estado de Guerra. Bando que momentos después, era arrancado por el gobernador civil en persona.

Mientras, se hizo correr la voz a las personas a nosotros adictas, de que había llegado el momento, y de que había que presentarse en el cuartel, varios automóviles, salieron a diferentes pueblos con el mismo objeto.

Aquella mañana se procedió a repartir entre los presentes, algunas armas que había en el cuartel, y que debido a su antigüedad, estaban bastante deterioradas, en su mayoría eran revólvers del 44, pistoles de paternidad desconocida, y tan solo tres o cuatro pistolas modernas.

El entusiasmo era enorme entre las pocas personas que estuvieron ese día y esa noche en el cuartel, y se hubiese salido a fijar nuevamente el Bando, pero el Héroe de Teruel, más previsora, esperaba a la adhesión incondicional, de todas las fuerzas de la plaza.

Si en algún momento hubo indecisión en algún jefe, en cuanto el comandante Aguado se entrevistaba con ellos surgía la frase de «nosotros estamos contigo». La adhesión de los jefes de las fuerzas culminó cuando el teniente de Asalto, fué enviado con orden de detener al señor Aguado. En aquel momento el citado teniente se puso a sus órdenes.

Los elementos del Frente Popular, se dedicaron, sin duda por órdenes de sus jefes, a estacionarse en los alrededores del cuartel, permaneciendo hasta nueva indicación en una actitud expectante. Dos elementos de los que más rezababan en el citado Frente,

FÉ

Sin fé, nuestra Obra Social no sería hoy una realidad. Cuando en Octubre del pasado año abrimos nuestro primer comedor sin recursos económicos, con pocas ayudas, con un plan muy extenso en nuestras intenciones, sólo teníamos una cosa de valor: fé. Fé en nosotros mismos, fé en las razones y pretensiones de nuestra Obra en proyecto, fé en las mujeres que llenas de espíritu de sacrificio, vistieron nuestra camisa azul, fé en la disciplina de nuestro Movimiento Nacional-Sindicalista, fé en la capacidad de la Falange, fé en la verdad de nuestro programa, fé en el futuro de España.

Cuando después de pocos meses de trabajo intenso escribo estas líneas desde Alemania, adonde he venido teniendo detrás de mí la fuerza de una Obra positiva realizada, expresamente invitada para ver y contrastar la Organización Social del Partido Nacional Socialista Alemán, veo conmovida cómo y de qué manera el pueblo español ha sabido responder a los requerimientos que le hemos hecho, con una generosidad tan unánime que social y políticamente queda colocado a la cabeza de los pueblos modernos y justicieros que han superado viejos regímenes y vencido al comunismo.

Yo sé que desde lo alto bendicen nuestro esfuerzo social todos los caídos que murieron desprendidamente por la Patria el Pan y la Justicia de todos los españoles. Con la misma fé con que ellos dieron su vida por estos ideales debemos trabajar todos por una España mejor. Con intuición femenina preveo un feliz desarrollo definitivo de «AUXILIO SOCIAL» en el segundo año de esta Revolución Nacional y siento mi fé levantada porque nuestra Obra tiene razones Evangélicas, España la necesita, el pueblo la comprende, la comparte y la quiere.

MERCEDES SANZ BACHILLER

ANTE EL 18 DE JULIO

Pensando en este día 18 de Julio en los cientos y cientos de camaradas muertos por los ideales vivos de nuestra Renovación Nacional, rindo hoy emocionadamente cuentas ante ellos, los únicos que tienen derecho a increparnos y exigirnos con voz justiciera.

Diez meses de labor y de hondo trabajo fundamental. Desde el primer momento concebimos nuestro esfuerzo como intento de realización de nuestro afán social claramente dibujado en nuestras prédicas y en los puntos de nuestro programa nacional-sindicalista. Contra los que decían que la

hicieron una lista (en los veladores del Café Central) de todos los que entrábamos y salíamos, lista, que después, y según noticias, fué leída en la Casa del Pueblo, por tres veces, para que los nombres quedasen bien grabados en la mente de los hermanos proletarios.

Por cierto que aquella noche y debido a la vigilancia de los elementos de la hoz y el martillo, se produjo un hecho que causó la hilaridad, de todos los reunidos, y que nos dió a entender lo que habían de ser las actuaciones futuras, de los desgraciados rojillos. La mayoría de los presentes no había visto un arma más que en las películas de vaqueros, y se dedicaban a examinar las que se les habían entregado por la mañana,

entonces, a uno de ellos se le escapó un tiro de revólver; pues bien, este disparo, sembró tal alarma entre los de fuera del cuartel, que se apresuraron a poner pies en polvorosa: por si las moscas. Al día siguiente andaban diciendo, que los fascistas habían estado toda la noche haciendo ejercicios de tiro.

El día 20, previa la adhesión de todas las fuerzas, se fijó el Bando ansiado, (recibido de Zaragoza) declarando el Estado de Guerra. Lo ocurrido después es por todos conocido.

De la adhesión de Falange y de como respondió, mi modestia me impide hablar, baste solo decir que a pesar de la escasa organización debido a las constantes clau-

Falange sólo sabía tirar tiros, contra los que habían defraudado al pueblo español con promesas parlamentarias, decidimos organizar el Servicio Social de la Falange. El 29 de Octubre, fecha señalada en el Movimiento juvenil, inauguramos el primer comedor de España en Valladolid con cien niños asistidos.

Así nació nuestra primera Sección de «Auxilio de Invierno» como apresurado remedio para acudir a los daños de la guerra y a los cruentos rigores invernales; para esto nacieron los Comedores Infantiles y las Cocinas de las Hermandad buscando a los niños y a los abandonados todos para que la Patria de Franco llegase a ser para todos algo familiar, amoroso y lleno de calor cordial. Hoy esta Sección plenamente lograda reparte 169.130 comidas diarias, es decir, dos millones veintisiete mil novecientos al mes.

Ahora cuando cada día la espada militar ensancha la Patria, y la guerra nos va dejando más espacio, hemos comenzado a fundar las Obras permanentes, las obras definitivas, que no quieren sólo el afán circunstancial de los días de angustia, sino caminos abiertos hacia la salud y fortaleza de los españoles. Nuestras Secciones abren su actividad por nuestra voluntad de eficacia y mejora. Obra nacional-sindicalista de Protección a la Madre y al Niño con Guarderías Infantiles, Jardines Maternales, Colonias de Reposo, Casa de la Madre, Hogares para Huérfanos, AUXILIO SOCIAL al Enfermo con Cocinas Dietéticas, Roperos, Defensa de la Vejez con sus Hogares de Recuperación, Trabajo del Anciano; nuestra protección al trabajo familiar mediante los emblemas, como el hecho, por ejemplo, con las encajeras de Camariñas a las que hemos encargado dos emblemas que las da para sostenerse un par de meses.

Queremos que todos los españoles vean más allá de los afanes de cada día, «AUXILIO SOCIAL» mira atentamente al futuro y levanta toda una Organización para proteger a los factores elementales y decisivos de nuestro próximo y triunfal desarrollo político y social.

Hemos de conseguir con nuestras instituciones hondas y transmutadoras, cambiar la realidad social presente en otra exacta y satisfecha. Pedimos a los hombres y a las mujeres de España su ayuda cristiana, generosa y eficiente. Estad seguros de que nuestras banderas victoriosas tremolarán con afanes de Imperio cuando presidan la vida de una España en régimen de estricta hermandad.

JAVIER M. DE BEDOYA

suras y persecuciones; de los CINCUENTA y UN individuos que a las seis de la tarde del día 19 de Julio de 1936, estaban dispuestos a jugarlo todo, TREINTA y DOS eran de Falange.

De todos estos algunos han muerto como ansiaban, «cara o sol», los demás cada uno en su forma siguen laborando por el engrandecimiento de España.

Comandante Virgilio Aguado ¡Presente!

Caídos de nuestro movimiento ¡Presentes!

Vosotros erais los mejores de este resurgir de España y por eso, os pido, que desde las alturas, veis por la pureza y rectitud de nuestros actos.

¡Arriba España!

¡Viva Franco!

A. PERALES

El 18 de Julio en Valladolid

(Viene de la primera página)

bordaban los caminos de la gloria con encendidas amapolas de martirio!

Castilla la madre, dio todos sus caudales, sus hijos todos, su esfuerzo imponderable para esta noble Cruzada. Como Isabel, vendió sus hijos joyas para el descubrimiento de una vida nueva. ¡Y como Castilla la austera, Galicia la fuerte. Andalucía la buena y la gloriosa!

¡España! España! En curso de este año de resurrección, la brisa de la victoria hinchó las velas de tus naves con rumbo a los puertos suspirados de la libertad y de la independencia. Aún gimen, bajo la zarpa inmunda de los renegados, alguna de tus provincias en bárbara tortura.

Desplegadas tus banderas triunfales, la voz de tus cornetas, el ruido batir de tus tambores, cantarán pronto a sus puertas, que abrirá el empuje de tus armas los signos inspirados de la rendición. Sobre la augusta majestad de tu frente apatida hoy por tanto dolor y agonía, destacará, como un símbolo, la fortaleza de tu casco guerrero, y en lo alto de su cimera tremolará acariciado por los brazos del viento, el gallardo airón de tu fé cristiana y eterna, que es la suprema razón de tu vida infinita...

Y todo, por obra de la Falange.

En el aniversario del Movimiento

Relación del material cogido al enemigo desde el comienzo de la campaña, con excepción del capturado en la provincia de Vizcaya

Piezas de artillería (obuses cañones,)	220
Morteros de trinchera.	276
Ametralladoras.	671
Fusiles ametralladoras.	553
Fusiles.	38.000
Mosquetones y carabinas.	8.396
Bombas de mano y avia ción.	120.000
Granadas de mortero.	47.200
Cartuchos de fusil.	18.348.000
Granadas de artillería.	59.983
Tanques rusos.	25
Carros militares de diferentes clases.	123
Camillas.	278

Es de advertir que, por lo que se refiere a tanques, se indica nada más el número de los cogidos en buenas condiciones, pues los inutilizados pasan de un centenar.

Editorial LUCHA, Temprado, 11